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Merci aux élus du Conseil Dé-

partemental de l’Isère 
 Le conseil départemental de l’Isère nous a, à nouveau, 

donné la preuve de son soutien. En effet, nous avons répondu à un appel à manifestation d’intérêt 

« transformation Projets personnes âgées et/ou personnes en situation de handicap pour « anticiper, 

innover et accompagner » en Isère », que le conseil départemental a lancé fin 2023.  

Nous avons sollicité une subvention d’investissement pour participer au financement des travaux d’amé-

nagement de la grange de la maison du Bercail, afin de créer un espace collectif et éco-citoyen. Cet es-

pace sera mis à la disposition des habitant.e.s de la maison, des personnes accueillies en journée enca-

drées par les éducateurs, des familles et plus globalement les aidant.e.s, et même les habitant.e.s du vil-

lage.  

Grâce à ce soutien financier, nous allons pouvoir 

réaliser les travaux de la grange de façon syn-

chrone aux travaux de la maison, permettant de 

minimiser la durée pendant laquelle les lieux se-

ront inaccessibles.  

Merci encore aux élu.e.s qui ont voté la subvention, aux technicien.nes.s qui ont traité notre dossier.  



 

Ça s’est passé au Bercail, aux mois de 
juillet et août 2024 

Alexis nettoie le centre  

d’emballage d’œufs. 

Yann donne à boire aux cochons 

Du côté de la ferme …. 

Antonin renforce la porte d’un clapier 

avec du grillage.  

Anaëlle profite de la pause en regardant 

la tonte des moutons.  

Du côté du jardin …. 

Alexis arrose les salades.  

Amaurye et Maëva aménagent des 

rangements et des tableaux pour le 

suivi des lapins 

Dans la serre, poussent  

les aubergines et les tomates 
Kévin et Antonin déterrent les 

pommes de terre.  

Mathéo consolide la fixation 

des mangeoires  

dans les poulaillers. 



 

Confection d’un cadeau pour des amis... 

Florence 

Simon M 

Atelier 

« confection des 

poules »  

pour Florence,  

Antonin, Anaëlle 

et Simon C 

Séries de pique-niques pour fêter l’été 

Barbecue pour remercier les per-

sonnes qui ont donné à manger 

aux moutons et aux agneaux de la 

ferme du lycée durant des mois. 

Et aussi ... 



 

Mme Levigne, infirmière en santé au travail de la PST 38 
(Prévention et Santé au Travail Isère) est venue à la rencontre de 
notre association le 5 juillet 2024. Le Bercail est adhérent du ser-
vice de La Côte St André pour le suivi médical et la prévention des 
salariés depuis qu’il est employeur. Cette rencontre avait pour 
objectif de lui permettre de préparer la fiche entreprise, docu-
ment obligatoire pour toute structure adhérente à la PST. Cela lui 
a permis également de faire le point sur les risques potentiels liés 
au cadre de travail de nos salariés et aux activités accomplies, 
ainsi que de parler de la prévention à mettre en œuvre. Le Bercail 
répond déjà à certaines obligations mais la liste des choses à 
mettre en place est longue. Mme Levigne nous fera très prochai-

nement un compte-rendu et une liste des éléments à vérifier ou à mettre en place. 
Elle reste à notre disposition si nous avons besoin d’aide et nous encourage à tou-
jours faire appel à leurs services en cas de besoin, que ce soit pour les salariés ou les 
bénévoles qui auraient des difficultés dans le cadre des activités du Bercail. 

Rencontre avec Mme Lavigne 
Médecine du travail 
Vendredi 5 juillet 2024 

Réunion Ferm’cail 
Mercredi 10 juillet 2024 

Ferm’cail est le nouveau nom que nous allons utiliser pour désigner 

la réunion qui rassemble l’agriculteur de la Ferm’avenir du Bercail 

(Romain), l’éducateur référent des relations avec la Ferme (Yannick 

Deschamp) et au moins un représentant du bureau (le plus souvent 

Martine). C’est Audrey qui nous a proposé ce nom qui est construit 

sur la même idée que le SACAIL qui est la réunion qui rassemble SA 

(= l’association Ste Agnès) et CAIL (le BercailPaysan).  

 

Lors de ce Ferm’cail, nous avons abordé les différents ateliers de la 

ferme en identifiant les améliorations possibles tant pour l’agriculteur que pour l’accueil 

des personnes sur la ferme. Puis, nous avons creusé un point particulier : le centre d’em-

ballage d’œufs. Nous aimerions construire un centre d’emballage d’œufs plus grand, 

pour que les personnes soient plus à l’aise, mais aussi pour qu’il soit plus près des pou-

laillers, afin d’éviter de déplacer les œufs après les avoir ramassés. Nous décidons que 

Romain et Yannick iront visiter des élevages où il y a un centre d’emballage d’œufs du-

quel nous pourrions nous inspirer. Parallèlement, nous réfléchissons au plan de ce nou-

veau lieu pour qu’il réponde à la fois aux besoins de la production, aux exigences des ser-

vices vétérinaires et au confort des personnes accueillies lorsqu’elles participent aux ate-

liers.  



 

Chantier « débarrassage » avant travaux 
Mardi 16 juillet 2024 

 Notre projet de rénovation des locaux 

avance à grands pas. Les travaux sont prévus 

pour la fin de l’année 2024 / début 2025.  

Prévoyant qu’il nous faudra plusieurs jour-

nées pour vider les espaces qui sont nom-

breux, les administrateurs et quelques béné-

voles se sont réunis, ce mardi 16 juillet, pour 

trier, nettoyer et amener à la déchetterie ce 

qui doit l’être.  

Une bonne journée de travail dans la bonne 

humeur.  



 

Rencontre avec les familles des personnes 
accueillies au SAJ 

Mardi 16 juillet 2024 

Nous avons convié les personnes accueillies et leur famille à un temps 

d’échanges, en présence des représentants de l’association Sainte Agnès, 

des éducateurs et des administrateurs du Bercail paysan, dans le jardin de 

la maison du Bercail. Nous avons été très heureux qu’elles soient nom-

breuses à répondre à notre invitation. Pour animer les débats et permettre 

à chacun.e de s’exprimer, chaque personne s’est vu remettre un (ou plu-

sieurs) papier et un crayon pour inscrire une question, une remarque, un 

ressenti, …. 

Les papiers ont été collectés dans un panier, puis Maëva et Laureline ont 

choisi un à un les papiers auxquels nous avons apporté des réponses. Ce 

moment très convivial a permis d’aborder de nombreux sujets.  

Un grand merci à l’ensemble des participant.e.s.  



 

La fête de l’été du Bercail 
paysan 

Mardi 16 juillet 2024 

Comité technique  
« Projet de vie sociale partagée et vie quotidienne » 

Mercredi 17 juillet 2024 

Pour assurer le bon fonctionnement de la maison du Bercail, nous envisa-

geons de créer le groupe des « Amis du Bercail ». Ce groupe sera composé 

de bénévoles. Lors de ce comité technique, nous réfléchissons aux missions 

que l’on pourrait leur proposer. On définit aussi les conditions qu’il nous fau-

drait mettre en place pour que les bénévoles puissent accompagner les per-

sonnes pendant quelques temps sans être mis en difficulté.  

Pour finir l’année en beauté, nous avons organisé une fête de l’été 

à la maison du Bercail. Nous étions une cinquantaine de personnes 

à partager un temps convivial autour d’amuse bouches apportés 

par les participant.e.s, de boissons offertes par le Bercail Paysan, le 

tout en musique grâce au groupe de musiciens qui a assuré une 

joyeuse ambiance. Monsieur le maire de Gillonnay et le Président 

du Bercail paysan ont réalisé un petit discours. 



 

Le refuge de Combe 
Madame : une journée au 

profit du Bercail Paysan 

Samedi 28 juillet 2024 

 L’été le troupeau de la Ferm’avenir du Bercail part à la montagne 
sur l’alpage de Combe Madame. En plus de Chloé, bergère habituelle, les 
animaux sont gardés aussi, cette année, par Emma (apprentie de Romain 
cet hiver) et Myriam. 
 
Sur l’alpage, un gîte accueille 
les randonneurs. Chloé en est 

la responsable, Clément et Valen-
tin les gardiens. 
 
 
 

 
 
Cet été, l’équipe du gîte nous a proposé d’organiser une 
journée dont la recette entière a été donnée au Bercail ; 
elle s’est déroulée le samedi 28 juillet.  
 
Martine et Yannick sont allés aider pour cette journée 
lors de laquelle un plat spécial était proposé, le Rocher 
blanc (nom du sommet 
qui domine l’alpage), ré-
alisé pour l’occasion avec 
de la viande de mouton 
du troupeau de Romain. 
 
 
 

 
Le Bercail paysan remercie vivement l’équipe pour cette journée 
conviviale au bénéfice de notre association. On ne peut que vous 
encourager à leur rendre visite sur l’alpage pour profiter du cadre 
magnifique dont vous pouvez avoir un aperçu sur le site du gîte 
Site du gite : https://www.combemadame.fr/ 

 
Le week-end a été l’occasion d’aider aussi 
aux soins du troupeau 

 

https://www.combemadame.fr/


 

Rencontre avec  
Didier Moguelet 
Mardi 6 aou t 2024 

Monsieur Moguelet est chef de file Handicap du 

syndicat CFTC. Dans le cadre de la semaine du tra-

vail des personnes handicapées, il organise un fo-

rum auquel il nous propose de participer. C’es 

monsieur Darlet, Président de la Chambre d’agri-

culture de l’Isère, qui lui a parlé du Bercail paysan. Cette première rencontre nous 

permet de mieux connaître nos structures réciproques. Puis, nous échangeons sur 

ce qu’il envisage pour le colloque, le déroulé et notre participation.  

Une nouvelle réunion est prévue fin septembre, pour finaliser l’organisation.  

Nous sommes ravis de pouvoir participer à cette manifestation qui permet de 

mettre en évidence la force de l’agriculture dans l’accompagnement des per-

sonnes en situation de handicap mental.  



 

Depuis le 15 Août, les moucherons on redoute !!  

Foin et moisson tardifs en 2024 

Le printemps froid et pluvieux n’a pas réussi à grand monde cette année, l’été aura 
tardé à venir… les travaux des champs ont donc été retardés d’autant. Pour les cé-
réales moissonnées : ni qualité, ni quantité… ce qui a exigé l’achat de céréales à des 
collègues céréaliers bio des alentours. 

Le foin tardif est également de moins bonne qualité, mais la ferme est 
largement autonome donc moins impactée par les aléas climatiques du 
côté des fourrages. L’enrubannage pourra compenser en partie la 
moindre qualité du foin pour les brebis cet hiver. 

Arrivée d’un bouc Boer 

On vous présente Alban, notre nouveau bouc Boer, arrivé des Bouches 
du Rhône pour rejoindre nos 4 chèvres. On espère avoir plus de réussite 
que l’an dernier autour de la reproduction et des mises-bas afin de faire 
prospérer ce petit troupeau. 

Quelques jours de repos, avant 

l’arrivée des mauvaises nouvelles 

L’été est toujours l’occasion pour les filles de faire quelques 
travaux avec Papa. Charlie accompagne son papa pour ra-
masser les œufs, et Lou fait office de “distributeur automa-
tique de filets” à Montgontier.  

Mi Août, nous sommes allés 
passer quelques jours en 
camping dans le Massif Central : une première pour 
tous les 5 ! Montage de la tente, mené d’un main 
de maître par Romain et ses deux assistantes ! 
Adèle leur a lu la notice ;)  

Vélo, baignade, repos : une petite pause arrivée à 
point nommé… juste avant que la situation ne se 
dégrade à la ferme. Comme vous le savez peut-

être, les éleveurs font face en ce moment à un épisode de FCO, virus transmis par 
un moucheron qui touche plus particulièrement les troupeaux ovins (et bovins en 
moindre mesure*). On déplore malheureusement 30% de mortalité sur les brebis et 
agneaux restés à Gillonnay. Et on espère que le troupeau resté à l’alpage cet été 
sera épargné, la vaccination est en cours et pour l’instant aucun cas n’est à signaler 
sur cette partie du troupeau. *maladie non transmissible à l’homme 

Chantier participatif de ramassage des pommes de terre 

Fin août, nous avons été entourés de nombreux bénévoles ayant répondu présent à 
notre appel pour le ramassage des pommes de 
terre, planté en commun avec 3 autres collègues 
producteurs du territoire. En quelques heures, 8 
tonnes de pommes de terre ont pu être récoltées. 
Trois variétés ont été plantées : Séphora et Mona-
lisa, pommes de terre de conservation et une va-
riété Blanche, choisie quant à elle pour être trans-
formée en chips. 

Un grand merci à tous les bénévoles venus prêter main forte sur ce chantier. 

Sur la Ferm’Avenir du Bercail 

Charlie 

Lou 


